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Entre el ego 
y la experiencia 
Por Javier Boher

Con Milei las universidades 
perdieron 30% del presupuesto 
y 23% los salarios

Siciliano se adelantó y 
hay operativo instalación 
para Legislativas
Por Bettina Marengo

S
in defi niciones sobre las PASO 
para las legislativas nacionales 
de octubre, se lanzó la pretem-
porada de candidaturas en el 

ofi cialismo provincial. Lo que se sabe 
hasta ahora es que el gobernador Mar-
tín Llaryora quiere un hombre del PJ 
para encabezar la lista de diputados de 
Hacemos y que, sin el exgobernador 
Juan Schiaretti como número uno, se 
orientará a alguien propio y de su círculo. 
Por eso la elección que haga moverá el 
tablero en el gabinete y/o en los lugares 
más importantes de la Legislatura. 

El que pega primero pega dos veces 
es una máxima que puede o no funcionar, 
pero el que hizo punta fue Miguel Sici-
liano, el jefe del bloque de legisladores 
de Hacemos Unidos por Córdoba, llar-
yorista que perdió en 2023 la puja por la 
candidatura a intendente de la Capital 
frente a Daniel Passerini. Siendo un 
peronista de la ciudad de Córdoba, hace 
rato que Siciliano, a pedido del goberna-
dor, recorre localidades del interior con 
agenda de gestión. 

(Sigue en página 3)

Por Gabriel Marclé

L
a Municipalidad de Río 
Cuarto no se toma descanso 
por pedido expreso del in-

tendente Guillermo De Rivas. A no 

ser por algunos casos particulares 
que se encuentran aprovechando 
su semana de descanso, casi el 
total del gabinete municipal se 

encuentra abocado a la agenda de 
gestión, acatando las órdenes del 
jefe que pidió maximizar la aten-
ción del Gobierno para concretar 

resultados que serán presentados 
el 1F, fecha clave para el comienzo 
del año político.

(Sigue en página 11)

De Rivas aplica “regla de tres” en su equipo: se prepara para el 1F

RIO CUARTO

Las razones 
detrás del 
refuerzo político 
del Banco de 
Córdoba
Por Gabriel Marclé

“L
os gerentes de bancos no van 
a los actos políticos”, la frase 
de un dirigente del Partido 

Cordobés que intentaba explicar el 
sorpresivo nombramiento que se dio a 
conocer a horas de fi nalizar el 2024. Fue 
el gobernador Martín Llaryora quien, 
presente en la ciudad de Río Cuarto, leyó 
a voz alta el decreto que confi rmaba 
el pase de Juan Manuel Llamosas a la 
vicepresidencia del Banco de Córdoba. 
Tal vez, el riocuartense pueda aportarle 
a Bancor algo que -aseguran desde 
adentro- les hacía falta.

El ex intendente de la capital al-
terna se venía desempeñando como 
Asesor del Gobierno provincial en los 
cuatro departamentos del sur, pero el 
jefe del Partido Cordobés tenía otro 
plan en mente. ¿Qué hay detrás de este 
cambio de estrategia? La entidad ban-
caria provincial parece ser objeto de 
un “upgrade” en su capacidad política, 
a poco de comenzar la campaña por las 
elecciones de medio término. Aún así, 
surgen versiones que hablan de una 
designación que será revisada por el 
Banco Central: cuestionan la idoneidad 
de Llamosas para asumir en el cargo.

(Sigue en página 5)

Por Gabriel Silva

A 
menos de dos meses de la puesta en 
marcha del sistema metropolitano 
de transporte que vería la luz en el 

arranque de marzo, el intendente Daniel 

Passerini dispuso el desplazamiento del 
presidente de Tamse, Eduardo Ramírez, 
que será reemplazado por Julio Secondi, 
quien hasta ahora se desempeñaba como 
director de la empresa municipal de 
transporte. (Sigue en página 4)

Por Carolina Biedermann

L
a vicepresidenta de la Nación, Victoria 
Villaruel, confi rmó su participación en 
la segunda noche del Festival de Doma 

y Folcklore de Jesús María. Esa jornada se ca-
racteriza por ser una de las más importantes 
de la grilla, por darse el inicio del “campeo-

nato nacional e internacional de jineteada, y 
el campeonato jinete del festival”.

Jesús María es la ciudad que abre todos 
los años la temporada festivalera de la pro-
vincia de Córdoba, y como es de costumbre, 
parte del arco político, vinculado a los secto-
res productivos, marcan su presencia.

(Sigue en página 6)

Passerini hace cambios 
en Tamse y pone a un 
hombre de su confi anza

Victoria Villarruel se prepara 
para domar a Jesús María
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Enroque corto
Rossi pide por las luces bajas

A
lgunos integrantes de la Unicameral se 
quedaron activos durante el receso esti-
val y lo muestran. No sólo en sus redes, 

sino también con algunas iniciativas. Por eso, el 
informante llamó al periodista.

Informante Radical: ¿Anda por acá?
Periodista: Otro más… ¡sí, todavía falta para 

las vacaciones!
IR: Bueno, no se enoje que no es para tanto.
P: ¿Qué cuenta?
IR: Dos cositas del legislador Dante Rossi le 

traigo.
P: A ver…
IR: Una, si vio algo en las redes se habrá dado 

cuenta que empezó a incursionar en la cocina. 
Mejor, entre usted y yo, ni lo vea. Le va un poco 
mejor en la banca que en lo culinario.

P: Me imagino entonces…
IR: Escuche la otra, le pide al ministro de Se-

guridad, Juan Pablo Quinteros, que suspenda el 
cobro de las multas por no llevar luz baja encen-
dida de día en vehículos con sistema DRL.

P: Ajá.
IR: Sí, pide que lo suspenda hasta que la Le-

gislatura Provincial trate los proyectos que están 
presentados en ese sentido. Le mando un abrazo.

 

Una de “Volver al futuro”

E
l bloque radical que conduce Matías 
Gvozdenovich en la Unicameral entró en 
plena tensión por el reparto de fondos a los 

municipios. Por esto el llamado urgente desde la 
Legislatura.

Informante Radical: Usted sabe están como 
locos Gvozdenovich y Miguel Nicolás…

Periodista: ¿Qué pasó ahora?
IR: Resulta que debe recordar que hace unos 

días, Matías salió a reclamar la manera en la que 
distribuyen los fondos de manera discrecional a 
los municipios.

P: Algo de eso me acuerdo…
IR: Bueno, ahora desde el ministerio de Go-

bierno salieron con un comunicado diciendo que 

el 10 de enero van a devolver parte de los fondos 
retenidos. Pero el tema es que lo hicieron con 
fecha… ¡del 26 de enero!

P: Epa…
IR: Es como Volver al Futuro, la película. Ay 

Dios mío, lo que es andar a las apuradas para 
desmentir. Le mando un abrazo. 

Señales al campo de Bancor

L
uego del duro reclamo de los ruralistas al 
gobierno de Javier Milei por las retencio-
nes, y la promesa de que también irán con-

tra tasas municipales que cobran intendencias 
de provincia, el gobierno de Córdoba salió a dar 
gestos al sector.

Informante: El Banco de Córdoba anunció la 
creación de la gerencia de Agronegocios, un área 
especializada en brindar productos, servicios y 

soluciones financieras a los clientes que confor-
man la cadena de valor agro. 

Alfil: Yo supongo que lo tenían pensado 
de antes, pero qué casualidad que difundan el 
programa luego del durísimo comunicado de 
la Mesa de Enlace contra Milei.

I: ¡Pero claro! 
A: Pero viene bien lanzarlo ahora...
I: Mire, el objetivo es apoyar el desarrollo y cre-

cimiento de las empresas y productores del seg-
mento agropecuario y agroindustrial, ofreciendo 
productos y servicios financieros especializados. 
Ofrecerá financiamiento para capital de trabajo 
e inversiones, seguros agrícolas, asesoramiento 
en la gestión y planificación estratégica, medios 
de pago, acceso a mercados y canales de comer-
cialización y servicios de recaudación y pagos, 
entre otros.
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(Viene de Tapa)
En los últimos días pasó algo 

que indica que el llaryorismo no 
va a perder tiempo. No por la opo-
sición panmileista de libertarios, 
PRO, radicales y juecistas, que tiene 
varios capítulos por atravesar para 
llegar a las listas, sino como estra-
tegia dentro del propio PJ, donde 
la rosca interna dejó de ser un tabú. 

Muchos consideran que la 
vieja guardia schiarettista-vi-
guista y el passerinismo impulsan 
a Héctor Pichi Campana para 
la Cámara baja, y como prueba 
muestran el prematuro lanza-
miento de la maratón 2025 del 
Día de Córdoba, que se celebrará 

el 6 de julio y fue presentada en 
el palacio 6 de Julio hace dos 
semanas. En el acto estuvieron 
Passerini y el secretario de For-
talecimiento Vecinal y Deportes 
y, aunque siempre es bueno ser 
previsor, siete meses antes sonó a 
mucho en los corrillos. Tal vez por 
eso, ayer la Gobernación recordó 
una actividad de Siciliano de los 
últimos días de diciembre, donde 
compartió con Manuel Calvo, 
ministro de Gobierno, Facundo 
Torres, presidente provisorio de 
la Legislatura y Agustin Calleri, 
titular de la Agencia Córdoba 
Deportes, la entrega de fondos 
a quince clubes deportivos de 

Capital y de tres departamentos 
del interior. Lo deportivo suele ser, 
en el esquema cordobesista, terri-
torio donde juega Pichi, pero este 
no fue el caso. El exbasquetbolista 
no está solo, de su palo también 
se anotó el legislador Leonardo 
Limia, que reporta a la senadora 
Alejandra Vigo.

Con la misma prematurez, casi 
antes de que finalicen los feste-
jos de fin de año, el llaryorismo 
arrancó con la estrategia “dime 
que sos candidato sin decirme 
que sos candidato”. Sucedió en 
el streaming No estamos solos 
que sale por el canal Universo TV, 
donde Miguel Magnasco, funcio-

Siciliano se adelantó y 
hay operativo instalación 
para Legislativas
Dirigentes cer-
canos al llaryo-
rista salieron a 
respaldar al jefe 
de bloque ofi-
cialista como el 
mejor candidato 
a diputado posi-
ble del “partido 
cordobés” para 
las elecciones de 
medio término. 
Fuera de Natalia 
de la Sota, que se 
lanzó en nombre 
propio, es la pri-
mera mención 
expresa a candi-
daturas 2025 en 
Hacemos Unidos.

nario del Ministerio de Ambiente 
y Economía Circular que conduce 
Victoria Flores, esposa de Sicilia-
no, sostuvo que el jefe del bloque 
oficialista “es quien mejor puede 
representar el modelo cordobés” 
en la campaña para las elecciones 
de medio término, y destacó la 
prosapia del dirigente desde sus 
tiempos de secretario de gobierno 
del Llaryora intendente de Córdo-
ba. “Es alguien que tiene capacidad 
de gestión, que sabe explicar las 
políticas públicas y los proyectos 
del gobierno”, ponderó Magnasco, 
y cerró con un contundente “puede 
ser la persona que encabece nues-
tro espacio y nos represente a nivel 
local y nacional”. Fuera de Natalia 
de la Sota, que ya dijo que quiere 
repetir mandato, es la primera 
mención concreta de candidatu-
ras en el oficialismo, más allá de 
las charlas off de otros postulantes, 
lo que de alguna manera rompe la 
tradición tiempista de los “padres 
fundadores”.  Habilitado el fun-
cionario de Ambiente, no será el 
único. Está previsto que concejales 
y otros dirigentes tomen el guante 
en el mismo sentido. 

Aún sin primarias obligato-
rias, los tiempos se aceleraron: 
lo que se juega no son dos bancas 
en Diputados -el oficialismo se 
contenta con retener los lugares 
de Ignacio García Aresca y De la 
Sota que vencen a fin de año- sino 
quien quede posicionado para ser 
el próximo candidato a intenden-
te de la ciudad de Córdoba. Pas-
serini no puede repetir mandato 
por haber sido viceintendente, y el 
juego de la sucesión está abierto. 
El llaryorismo no quiere hacer 
crecer en la campaña del 2025 a 
dirigentes que no son propios, del 
peronismo o del “partido cordo-
bés” porque sabe que en 2027 irán 
por el premio mayor. Habrá que 
ver: en el medio está la relación 
cuidada entre el gobernador y su 
antecesor que al Panal no le inte-
resa enturbiar al menos este año.

L
a Cancillería Argentina y el Ministerio 
de Seguridad de la Nación emitieron 
un comunicado conjunto en el que 

rechazaron categóricamente las acusacio-
nes infundadas del presidente venezolano 
Nicolás Maduro contra el gendarme Na-
huel Agustín Gallo.

Según Maduro, Gallo habría intentado 
poner en riesgo la seguridad de la vicepre-
sidenta de Venezuela, Delcy Rodríguez, 
acusaciones que el Gobierno argentino 
considera “totalmente falsas” y “sin ningu-
na base probatoria”.

En el comunicado, las autoridades 
argentinas destacaron que Nahuel Agus-
tín Gallo ingresó a Venezuela de manera 
legal, cumpliendo con todos los requisitos 

migratorios establecidos, “presentando su 
documentación, notificando su domicilio 
y siguiendo todos los protocolos corres-
pondientes antes de su viaje”. “No se ha 
encontrado evidencia que respalde las 
acusaciones en su contra”, indicó el texto, 
agregando que las acusaciones “carecen de 
fundamento” y que el Gobierno las consi-
dera un intento de “desviar la atención de 
la grave crisis” que atraviesa el régimen de 
Nicolás Maduro.

El Ejecutivo argentino exigió, una vez 
más, la “liberación inmediata e incondi-
cional” de Gallo, exigiendo que se garantice 
su “integridad física y psíquica”, además de 
asegurarse del pleno respeto a sus derechos 
humanos conforme al derecho internacio-

nal y los tratados bilaterales vigentes entre 
ambos países.

Además, el comunicado hace refe-
rencia al reciente informe de la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos 
(CIDH), que ha documentado las “graves 
irregularidades cometidas por el régimen 
de Maduro”, en particular el uso del apa-
rato estatal como herramienta de control 
político y social. Se denuncian también los 
esfuerzos del régimen para obstaculizar a la 
oposición democrática, representada por 
figuras como Edmundo González Urrutia 
y María Corina Machado.

El Estado argentino condenó estos atro-
pellos y llamó a la comunidad internacional 
a “repudiar enérgicamente estos actos”, que 

violan los principios del derecho interna-
cional. Asimismo, reiteró su compromiso 
con la defensa de los derechos humanos, 
la democracia y el Estado de Derecho en la 
región, y destacó que seguirá impulsando 
acciones ante la Corte Penal Internacional 
(CPI) y otros organismos internacionales 
competentes para que el régimen de Madu-
ro sea responsabilizado por las “violacio-
nes sistemáticas de los derechos humanos” 
y el abuso de poder.

El Gobierno argentino subrayó su firme 
propósito de que estas violaciones sean 
“debidamente investigadas y sanciona-
das”, reafirmando su apoyo a los esfuerzos 
democráticos y a la oposición legítima 
venezolana.

El Gobierno rechaza las “falsas e infundadas” acusaciones de Nicolás 
Maduro contra el gendarme Nahuel Gallo



DIARIO ALFIL MIERCOLES 8 ENE 20254

reaviva una tensión. “Son estilos. 
Vos podés ampliar tu volumen 
político con dirigencia y funcio-
narios de jerarquía; o de lo contra-
rio seguir cerrándote en tu círculo 
de confianza porque crees que así 
te va a ir bien. Eso habla a veces de 
inseguridades”, dijo una persona 
enojada con las modificaciones 
que se produjeron en el área de 
transporte en el último tiempo.

La pulseada por la Unidad 
Ejecutora

Hace poco más de una sema-
na, Alfil contó cómo empezaba 
a ser más visible la sintonía fina 
entre el gobernador Martín Llar-
yora y el intendente Passerini con 
la mira puesta en las elecciones de 
este año. Por el caudal electoral, 
además de tratarse del distrito 
que gobernó Llaryora entre 2019 
y 2023, debe existir una coordina-
ción que se traduzca en volumen 
de votos.

Y, dentro de esa materia, hay 
una serie de capítulos de la con-
vivencia que son vitales: obra 
pública, seguridad -de lo cual 
habrá novedades en las próximas 
semanas- y transporte. Cuyo 
principal desafío es la puesta en 
marcha del sistema metropolita-
no que tendrá al frente una Unidad 
Ejecutora integrada por funcio-
narios provinciales, municipales 
y del Ente Metropolitano.

En la Provincia entienden que 
Rodio debería ser el presidente 
de esta y no ven margen para 
que eso no ocurra. Sobre todo, 
porque además del actual titular 
de Transporte en la Provincia, el 
otro lugar asignado a esa repre-
sentación de los cinco en total 
que tendrá la primera línea del 
organismo será para gente del 
ministro de Economía, Guillermo 
Acosta.

Unidad Ejecutora que se com-
pletará con dos sillas para auto-
ridades del municipio capitalino 
y otra para el Ente, desde donde 
entraría Rodrigo Fernández, 
el secretario de Gobierno mu-
nicipal, titular del organismo 
metropolitano y quien subroga 
transporte en la Ciudad tras la 
salida de Bermúdez.

Todas discusiones que se de-
ben dar en las próximas semanas 
en las cuales también se conocerá 
cuáles son las empresas del siste-
ma interurbano que ingresarán en 
la Ciudad, tras varias desmentidas 
de distintos sectores que intervie-
nen en la materia. 

Passerini hace cambios 
en Tamse y pone a un 
hombre de su confianza
El presidente 
actual, Eduar-
do Ramírez, 
será despla-
zado y en su 
lugar asumirá 
Julio Secon-
di, hasta aho-
ra director de 
la empresa 
municipal de 
transporte. 
Cambios pre-
vios a la rees-
tructuración 
del sistema y 
ruidos en el PJ 
capitalino.

(Viene de Tapa)
“Estimados trabajadores 

de nuestra querida Tamse. Hoy 
les compartimos, con gran en-
tusiasmo los cambios que nos 
atraviesan y nos hacen crecer. 
Felicitamos al Dr. Julio Secondi, 
que comienza a desempeñarse 
como Presidente de Tamse. Les 
acercamos el cálido y profundo 
agradecimiento de Eduardo Ra-
mírez, que desempeñará nuevas 
funciones en la Secretaría de Mo-
vilidad. En sus palabras ‘Gracias 
por estos años compartidos, los 
llevo en mi corazón con los más 
lindos recuerdos. ¡Son un gran 
equipo, a seguir para adelante!’”, 
dice el mensaje por WhatsApp 
que se viralizó en las últimas ho-
ras puertas adentro de la empresa 
y con el cual lo trabajadores se 
enteraron de los cambios.

Secondi es un hombre de con-
fianza de Gabriel Martín, asesor 
letrado del Municipio y un fun-

cionario de estrecha relación con 
Passerini. Secondi, quien como se 
dijo hasta ahora se venía desem-
peñando como director de Tamse, 
ya tenía poder de firma y figura 
su rúbrica en varios documentos 
que involucran al transporte mu-
nicipal durante el 2024.

Entre ellas, distintas subastas 
electrónicas.

Secondi y Martín se conocen 
hace mucho, de hecho, éste últi-
mo fue quien lo recomendó para 
Tamse en su momento y fueron 
colegas en el ámbito del derecho. 
Incluso, litigando en contra. Por 
su parte, los detractores de estas 
modificaciones le achacan al 
flamante presidente la poca ex-
periencia en la materia.

Asimismo, Ramírez, como lo 
señala el mensaje viral pasará a 
la estructura de la Secretaría de 
Movilidad del Municipio, pero en 
un rango de subsecretario y sin 
el volumen político de la presi-

dencia de Tamse. Lo que obliga 
a una reestructuración dentro 
de esta cartera en el Municipio 
con el ingreso de Ramírez que se 
oficializará en los últimos días de 
este mes.

El ahora saliente titular de la 
empresa municipal había llegado 
de la mano del actual Secretario 
de Transporte provincial, Marce-
lo Rodio, aunque señalan que con 
el paso del integrante del gabinete 
llaryorista a la Provincia hubo un 
distanciamiento entre ambos.

“Es una manera de Passerini 
de ir ocupando lugares con gente 
de su confianza y poniendo ca-
silleros. Lo hizo con la gente de 
(Miguel) Siciliano, con el propio 
(Gabriel) Bermúdez, con Rodio y 
este cambio obedece a eso”, dijo 
una persona que conoce el micro-
clima del transporte en Córdoba.

En tanto, otra fuente recono-
ció que esto altera los ánimos del 
PJ en la capital cordobesa y se 
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E
n 2024 se construyeron 1.773 nuevas 
viviendas en Córdoba. Esta iniciativa 
fue puesta en marcha por el Gobier-

no provincial, con el propósito de generar 
una oportunidad concreta para lograr 
estabilidad, seguridad y una mejor calidad 
de vida en un hogar, aún en contextos muy 
complejos como el transitado este año. 

“Esto significó que cada vez más familias 
recibieran la llave de su propia casa y así 
cumplieran el sueño de toda una vida”, 
expresaron desde el Gobierno provincial.

Las unidades habitacionales han lle-
gado a todos los departamentos, siendo 
una de las grandes apuestas del Gobierno 
provincial para reducir el déficit habitacio-

nal cuantitativo en diferentes rincones de 
Córdoba. De allí que puedan verse hoy estas 
nuevas casas en cientos de localidades 
como Carrilobo, Villa Ascasubi, Almafuer-
te, La Paquita, Simbolar, Italó, Paso Viejo, 
Chazón, Inriville, La Cesira, Huanchilla, 
entre muchas otras. 

Al respecto, Laura Jure, ministra de 

Desarrollo Social y Promoción del Empleo, 
remarcó: “El gobernador Martín Llaryora 
es muy claro. Tenemos que ser un Estado 
presente y tenemos que ser federales. Sólo 
así podemos transformar la vida de los 
cordobeses, vivan donde vivan”. Asimismo, 
destacó la articulación con los intendentes 
y jefes comunales. 

En 2024, se construyeron más de 1.770 nuevas viviendas en Córdoba

suspicacias y alejarse de la “selec-
tividad” que le achacaban en otros 
años (especialmente durante el 
delasotismo). 

Los ojos ahora estarán pues-
tos en Llamosas y cómo se in-
corporará al equipo de Bancor 
para meter su primer “gol” en el 
puesto. “No es fácil la gestión con 
intendentes”, advierten ya desde 
Córdoba, celebrando la incor-
poración de alguien que habla el 
mismo idioma de los jefes muni-
cipales y que tiene experiencia re-
corriendo el sur, región clave para 
lo que viene. Eso sí, el riocuartense 
parece haber perdido vuelo en la 
pelea por un lugar expectable en 
la lista de diputados.

¿En revisión?
Fuentes consultadas por Alfil 

mostraron cierta duda respecto 
al futuro de esta designación, 
producto de lineamientos es-
tablecidos por el Banco Central 
para los cargos en directorios 
de entidades bancarias. Según 
publicó Comercio y Justicia, la 
máxima autoridad monetaria 
tendría argumentos para cues-
tionar la idoneidad de Llamosas 
en el cargo.

“Los directores o consejeros 
deberán ser personas con idonei-
dad para el ejercicio de la función, 
la que será evaluada sobre la base 
de: i) sus antecedentes de desem-
peño en materia financiera; y/o 
ii) sus cualidades profesionales y 
trayectoria en la función pública 
o privada en materias o áreas afi-
nes que resulten relevantes para 
el perfil comercial y el desarrollo 
de las actividades de la entidad”, 
señala la normativa del BCRA.

Si bien esto no marca un in-
cumplimiento por el caso particu-
lar de Llamosas, sí lo hace en base a 
la conformación del directorio de 
Bancor. Es que la norma exige que 
al menos dos tercios del mismo 
esté conformado por funcionarios 
que puedan acreditar experien-
cia en materia financiera, ya sea 
en la función pública o privada; 
requisito que solo cumplen Raúl 
Paolasso, Hugo Escañuela y Carlos 
Gaspar, la mitad del directorio de 
Bancor (Cid lleva poco más de un 
mes en el cargo, aunque sin expe-
riencia financiera previa). Desde el 
Gobierno aseguran haber hecho 
todo en regla, pero resta escuchar 
al Central.

Las razones detrás 
del refuerzo político 
del Banco de Córdoba
Con la incor-
poración del 
riocuartense 
Juan Manuel 
Llamosas, se 
acentúa el per-
fil político del 
Banco de Cór-
doba y tam-
bién su pro-
tagonismo en 
el marco de la 
campaña hacia 
las legislativas. 
Martín Llar-
yora amplía la 
llegada a los 
intendentes 
con uno que 
habla el mis-
mo idioma. ¿El 
Banco Central 
revisará la de-
signación?

(Viene de Tapa)
La decisión de Llaryora tomó 

por sorpresa a una buena parte de 
la dirigencia de Hacemos Unidos 
por Córdoba, quienes veían al 
riocuartense Llamosas como un 
alfil de la región sur abocado a 
impregnar de llaryorismo a todo 
su territorio. Sin embargo, tras 
menos de seis meses en el cargo 
(con el tan vendido “rango minis-
terial”), el gobernador disolvió la 
Asesoría y pasó al ex intendente a 
una oficina donde servirá mejor 
a los intereses del proyecto para 
este año electoral.

Con esta designación, el man-
datario provincial amplió la in-
fluencia de su mesa chica en el 
directorio del Banco provincial 
y reforzó el perfil político de las 
acciones en las que tomará parte 
la entidad este año. Junto al pre-
sidente de Bancor, Raúl Paolasso 

(sanfranciscano, de largo vínculo 
con el gobernador) y Juan Manuel 
Cid, Llamosas termina de con-
formar un equipo de aliados que 
estará dispuesto a jugar política-
mente este 2025.

La frase con la que inicia esta 
nota revela que, justamente, la 
llegada de Llamosas en este cargo 
respondería a un intento por darle 
volumen y presencia a las herra-
mientas de la banca financiera 
provincial como parte del “mar-
keting” en tiempos de campaña. 
No solo le sentará cómodo ser 
la presencia política en actos de 
Bancor en toda la provincia, sino 
que, como ex intendente, cuenta 
con herramientas favorables al 
acercamiento a jefes municipales 
que ya empezaron a hacer cola 
para gestionar créditos. No es 
cargo técnico, sino político.

Modelo novedoso para Cór-

doba el que ha implementado 
Llaryora con esta adición al direc-
torio del Banco provincial, pero 
que ya tiene experiencias pasadas 
en el país. Ocurrió con Mauricio 
Macri como Jefe de Gobierno 
porteño, poniendo a Rogelio Fri-
gerio al frente de Banco Ciudad. 
También en el Provincia de Bue-
nos Aires, donde el gobernador 
Áxel Kicillof cuenta con un amplio 
plantel político en el directorio. 
Tras la salida de Daniel Tillard, 
Bancor termina de llaryorizarse.

La revelación del plan polí-
tico de Llaryora para este 2025 
de urnas pone a la entidad en un 
rol clave, con acciones propias, 
más líneas de crédito y una vin-
culación territorial propia de 
algún ministerio del organigrama 
provincial. Sin embargo, desde el 
Gobierno afirman que no se hace 
política con el Banco, para evitar 

Llamosas arrancó su era en el Banco de Córdoba antes que arranque la campaña por las legislativas, 
aunque el Central podría cuestionar su lugar en el directorio.
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M
ucho se habla en este año electoral sobre qué 
va a pasar en 2027 y quiénes se animarían 
a disputarle el poder a un Milei que hoy no 

perdería contra nadie, pero no se habla lo suficiente 
cuando se trata de los tramos a gobernador e inten-
dente.

El proceso inaugurado en 2015 marca que pa-
saron dos gobiernos nacionales que no lograron 
reelegir, lo que permitió que una tercera fuerza gane 
una elección. Esos desajustes, sumados a la crisis y 
virtual desintegración de los partidos tradicionales, 
marcaron una realidad en la que no está tan clara cuál 
podría ser la carrera política de algunos dirigentes. 
Entre radicales se habla de Maximiliano Pullaro como 
posible candidato presidencial, pero su deseo de re-
formar la constitución provincial para que se habilite 
un nuevo mandato es prácticamente una declaración 
textual de que se baja de la carrera. El otro de los go-
bernadores que siempre suena como candidato es 
Martín Llaryora, al que siempre los cargos electivos 
parecieron generarle algo de escozor: solamente fue 
por la reelección después de su primer mandato como intendente de 
San Francisco. Incómodo, a partir de entonces fue saltando de cargos, 
poderes y niveles con la idea fija de apuntar siempre por lo más alto.

Pullaro, Llaryora y otros gobernadores e intendentes están en una 
situación parecida: tienen la posibilidad de jugar por el tramo ejecutivo 
en dos niveles diferentes; sólo tienen que tomar una decisión. Esta, 
por supuesto, siempre es influida por las reglas que ordenan el juego 
electoral. 

La provincia y la ciudad de Córdoba tienen una particularidad que 
roza lo antidemocrático: el candidato que obtiene más votos es elegido 

como titular al ejecutivo, aunque no haya estado ni cerca de conseguir 
una mayoría. Hemos visto intendentes o gobernadores electos con 
menos del 40% de los votos, lo que simplifica las cosas a los que quieren 
retener el poder. Esa es una de las claves del comportamiento de candi-
datos ambiciosos, pero una trampa que se termina comiendo los egos.

Esa regla de triunfo por simple pluralidad de sufragios le da ventaja 
a los gobiernos débiles, aunque eso sea una idea contraintuitiva. La 
oposición en Córdoba sigue viendo qué va a hacer. A pesar de que la 
evidencia marca que lo mejor es ir unidos, los ex Juntos por el Cambio 
se miran de reojo con desconfianza, sin saber qué tan libertarios tienen 
que ser o cuál sería el mejor candidato.  (Sigue en página 8)

Los que pre-
tenden ser 
candidatos en 
2027 deberían 
estar atentos 
para saber qué 
deben escu-
char.

Entre el ego y la experiencia 

(Viene de Tapa)
Durante estos primeros días 

de enero, la presidenta del Sena-
do de la Nación eligió la ciudad de 
Villa Allende para tomarse unos 
días de descanso, en el marco del 
receso de verano del Congreso. Si 
bien sus amigos que la hospedan 
dijeron que Villarruel no tendría 
actividad política, trascendieron 
algunas reuniones que manten-
drá con dirigentes del PRO y de 
la UCR. Por supuesto, y como 
era de esperar, hasta el momen-
to no hubo fotos para las redes 
sociales.

Este martes, la vicepresidente 
almorzó con Federico Zárate, 
intendente de la ciudad de Jesús 
María a las afueras de la ciudad, 
cerca de la Estancia La Paz. Según 
trascendió, el encuentro no se dio 
con el fin de establecer acuerdos 
políticos, sino simplemente como 

la previa de su participación en el 
festival.

Victoria Villarruel eligió el 
viernes 10 de enero para asistir, 
unas fechas más importantes 
en la grilla festivalera porque 
inicia oficialmente la doma, 
actividad característica del 
festival.

Aparentemente, la dirigente 
libertaria habría expresado su 
voluntad de participar con bajo 
perfil. Lo hará a modo del com-
promiso asumido en la edición 
pasada, del año 2024, cuando es-
tuvo presente y expresó su voca-
ción de seguir apoyando la causa 
social de esta fiesta regional, que 
busca recaudar fondos para las 
escuelas de la zona.

La grilla anunciada para este 
viernes contará con los shows de 
Luciano Pereyra, La Barra, Juan 
Fuentes y Natalia Pastorutti, 

artistas no controversiales a di-
ferencia del que le tocó afrontar 
en su paso por Jesús María, el año 
pasado.

Fue en la edición anterior, 
cuando la dirigente, recién con-
decorada con el cargo de vicepre-
sidenta de la Nación, asistió a esta 
misma festividad, y al momento 
de llegar sufrió un momento 
incómodo por parte del grupo 
musical “Los Carabajal”. El can-
tautor, Peteco Carabajal, le dijo 
al público “No se paren que no 
ha llegado nadie”, en medio de 
la transmisión televisiva que se 
emitía para todo el país.

La tensión entre la vicepresi-
denta y el entorno de Javier Milei 
ayudó a descomprimir la agenda 
política de la presidenta del Sena-
do en su paso por Córdoba, más 
allá de su voluntad de descanso. 
Una foto con la dirigente liberta-

ria, sería motivo de tensión con el 
Ejecutivo nacional.

Presencia provincial
El gobernador de la provincia 

de Córdoba, Martín Llaryora, no 
se cruzará con Villarruel. Como es 
habitual por parte de los titulares 
del ejecutivo provincial, el man-
datario cordobés estará presente 
sólo el jueves 9 por la noche, fecha 
en la que se llevan a cabo los actos 
protocolares.

Luego se espera el paso de mi-
nistros y secretarios de la gestión 
provincial. Si bien el municipio 
local cursó las invitaciones proto-
colares a funcionarios nacionales, 
se desconoce a la fecha si alguno 
más arribará a Córdoba para 
completar el álbum de presencias. 
Hay expectativas por la llegada de 
Patricia Bullrich por su vínculo 
con la región. 

Victoria Villarruel se prepara 
para domar a Jesús María
Este viernes, la vi-
cepresidenta de la 
Nación, Victoria 
Villarruel, visitará 
el festival de Doma 
y Folklore de Jesús 
María. En medio de la 
tensión entre Javier 
Milei y la Sociedad 
Rural, la dirigente 
libertaria se presen-
tará con perfil bajo, 
pero con amplio 
apoyo del sector pro-
ductivo del interior.
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E
l riesgo país arrancó 
ayer en alrededor de los 
450 puntos básicos, lo 
que implicaba una baja 

del 25% en una sola rueda. Aun 
antes de que llegara la aclara-
ción del Gobierno, los analistas 
comenzaron a dudar porque 
la cifra no se condecía con la 
dinámica de los bonos. Esta se-
mana está marcada por el pago 
de cupones de Bonares (AL) y 
Globales (GD) y hay feriado en 
los Estados Unidos en honor al 
presidente Jimmy Carter. Así 
los especialistas explicaron que 
debiera haber un ajuste metodo-
lógico para regresar a valores de 
550 puntos básicos.

El lunes el riesgo país cerró en 
los 569 puntos básicos, una cifra 
que no se veía desde agosto de 
2018. Lo impulsó el anuncio que 
hizo el Banco Central (BCRA) el 
viernes pasado, cuando difundió 
un repo (préstamo de bancos 
garantizados con bonos) por 
US$1000 millones para fortalecer 
las reservas. Y aunque los analis-
tas esperaban que esta semana el 
indicador cediera un poco más, 
sorprendió cuando abrió en 448 
puntos básicos, 121 unidades me-
nos que la rueda anterior.

“Esto no es así, evidentemente 
hay un error en el índice y muestra 
un descalce en el precio por el 
pago de cupones y amortización 
de los bonos. ¡Paciencia, con el 

orden macro ya vamos a llegar 
a esos niveles!”, salió a decir en 
redes sociales Felipe Núñez, un 
economista que es parte del equi-
po económico de Luis Caputo.

El índice mide la sobretasa 
que tienen que pagar los bonos 
de países emergentes frente a los 
del Tesoro de Estados Unidos, 
considerados los activos más 
seguros del mundo. Si los bonos 
argentinos suben, este índice 
tiende a la baja, y viceversa. Sin 
embargo, pese al desplome del 
25% del indicador que se veía hoy 
en pantallas, los títulos soberanos 
Globales avanzan apenas 0,64% 
(en el caso del GD35D).

Ignacio Morales, CIO de Wise 
Capital, destacó que “la baja del 
riesgo país fue celebrada por el 
Gobierno como una señal de con-
fianza del mercado en las políticas 
implementadas” y que este lunes 
la caída “fue acompañada por 
un incremento en los precios de 
los títulos de deuda soberana en 
dólares, que registraron subas de 
hasta 0,9%”.

Para el analista, “el superávit 
fiscal más la liberación del cepo 
aseguran que los bonos argen-
tinos van a continuar subiendo 
ya que nada impide que el Riesgo 
País vuelva a los 380 puntos bá-
sicos que se exhibieron durante el 
gobierno de Macri”, marca que se 
obtuvo en marzo de 2018.

Esa performance “equivale 

El riesgo país mostró una caída 
de casi 25% en una sola rueda 
y un asesor del ministro Luis 
Caputo salió a dar precisiones 
para no tener que rendir cuen-
tas después cuando éste suba. 

a subas en dólares por arriba de 
25%, que seguramente se va a 
producir durante de 2025”, pro-
nosticó Morales, quien de todos 
modos destacó que “las subas más 
altas las vamos a observar entre 
las acciones, especialmente las 
bancarias y las energéticas”, con 
subas que espera serán el torno 
al 60%.

Mañana la administración de 
Javier Milei debe cancelar unos 
US$4400 millones por el pago de 
renta y amortización de los bonos 
soberanos Globales y Bonares, 

lo que generá un ajuste en los 
precios.

Desde Delphos Investment 
consideran que si la tendencia 
actual continúa firme, no sería 
extraño alcanzar un riesgo país 
cercano a los 400 puntos básicos 
en algunos días o semanas. “Esto 
podría ser producto del excelente 
delivery fiscal y monetario reali-
zado por el gobierno durante 2024 
y las perspectivas de reducción de 
la inflación (menor al 30%) y re-
cuperación de la actividad (+5%) 
para 2025”, completaron.

La baja en el indicador era 
esperada, ya que la tasa del 8,8% 
anual que se pactó por el REPO 
implicaba una sobretasa inferior a 
los 610 puntos básicos del viernes.

Con esta baja, el riesgo sobe-
rano argentino aún se mantiene 
en el cuarto lugar dentro de los 
países de América Latina después 
de Venezuela, Ecuador y Bolivia, 
aunque cada vez a mayor distan-
cia de ese lote y aproximándose 
a los de El Salvador, Honduras, 
Colombia y México, entre los 320 
y los 380 pb.

El riesgo país quedó abajo de 500 
puntos y el Gobierno salió a aclarar

(Viene de página 6)
El sistema electoral hace que todos 

crean que con un poco de esfuerzo les 
alcanza para ganarle a un oficialismo 
de menos del 40% de los votos, pero 
la  experiencia marca que siempre 
terminan dividiendo a su electorado, 

beneficiando a gobiernos mal parados 
en la previa.

En el oficialismo no faltan personas 
anotadas para ser eventuales sucesores 
del intendente y el gobernador, por lo que 
también hay presiones internas para que 
todos se corran un casillero para ir por más. 

Esa jugada resetearía el juego y nivelaria las 
chances con una oposición unificada que, 
según este ciclo perverso de un sistema de 
mayoría simple, tiene mayores incentivos 
para romperse. 

No hay dudas de que la performance del 
gobierno nacional será la que finalmente 

defina a qué aspirará cada uno dentro de 
poco más de dos años. Todavía no pasa-
ron las elecciones de medio término para 
explorar alianzas y medir rendimientos, 
pero no importa: no falta nada para 2027 y 
cada uno decidirá si escucha a su ego o a la 
experiencia.

Entre el ego y la experiencia 
DIAGONAL
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Por Francisco López Giorcelli 

D
esde diciembre de 2023 
hasta hoy, el presu-
puesto otorgado por el 
gobierno a las univer-

sidades públicas cayó un 30%, 
mientras que el salario real de los 
docentes descendió 23%, según 
un relevamiento realizado por la 
Asociación Argentina de Presu-
puesto y Administración Finan-
ciera Pública (Asap) y la Oficina de 
Presupuesto del Congreso (OPC), 
se venían anticipando con la serie 
de medidas que llevó adelante el 
presidente Javier Milei.

La situación se agravó con el 
veto presidencial a la Ley de Fi-
nanciamiento Universitario, que 
había sido impulsada por amplios 
sectores del Congreso y respalda-
da por la comunidad educativa.

Los recortes no solo afecta-
ron a los docentes y estudiantes 
de universidades públicas, sino 
que también involucraron a ins-
tituciones privadas y sindicatos. 
Esto motivó una primera mani-
festación el 23 de abril de 2024, 
con una convocatoria estimada 
en 800 mil personas. Según una 
encuesta de Equipo Mide, un 51% 
de los consultados expresó su 
apoyo a la protesta, destacando 
el amplio consenso social detrás 
del reclamo.

A pesar de la magnitud de las 
movilizaciones, desde el oficialis-
mo minimizaron los reclamos. El 
presidente Milei calificó las ma-
nifestaciones como parte de una 
campaña opositora, señalando 
que los participantes “mostraron 
el miedo que tienen a mi lideraz-
go”. Paralelamente, el Ejecutivo 
insistió en la necesidad de audi-
tar a las universidades públicas, 
argumentando presuntas irre-
gularidades en la administración 
de los fondos.

Sin embargo, las autoridades 
universitarias y expertos del 
sector negaron estas acusacio-
nes. Matías Ruiz, secretario de 
Hacienda de la UBA, afirmó que 
las auditorías realizadas por la 
Auditoría General de la Nación 
(AGN) desde 1994 garantizan la 
transparencia en el manejo pre-
supuestario. “Toda la informa-

El primer año 
del gobierno 
libertario es-

tuvo marcado 
por el mega 
ajuste lleva-

do a cabo por 
el presidente 

Javier Milei 
y el ministro 

de Economía, 
Luis Caputo, 

quienes deci-
dieron recor-

tar un 30% del 
presupuesto 

universita-
rio ahogando 
la institución 
económica-
mente al no 

poder afrontar 
gastos de fun-

cionamiento. 
Los salarios 

de docentes y 
no docentes se 

desplomaron 
más del 20 por 
ciento y pare-
ce ser la punta 
de lanza de los 

reclamos en 
2025.

ción es pública y está disponible 
para quien quiera consultarla”, 
subrayó.

Desde la UNC, precisamente 
desde el recorte Boretto habían 
aclarado que “en el caso de la 
Universidad de Córdoba, tenemos 
una unidad de auditoría interna 
que realiza los controles sobre el 
uso de los recursos y esa auditoría 
interna, que está conformada por 
profesionales que ingresaron a 
la planta por concurso público, 
reportan los informes de audito-
ría a la Sindicatura General de la 
Nación, que es un organismo que 
depende del Poder Ejecutivo.” Dijo 
el rector en su momento.

Además la UNC inauguró hace 
menos de dos meses una platafor-
ma de transparencia universitaria 
en la cual se ponen a disposición 
todos los datos de las auditorías, 
gastos y demás información 
necesaria para garantizar una 
transparencia en los gastos de la 
institución.

Caídas algunas acusacio-
nes oficialistas del ejecutivo la 
discusión pasó a otro plano. En 
el balance surgen los números 

expuestos al principio respecto 
a la pérdida salarial y presupues-
taria que preocupan aún más si 
se tiene en cuenta la extensión 
del presupuesto 2023 para el 
2025 por no llegar a un acuerdo 
parlamentario para aprobar un 
proyecto nuevo. Sin dudas que 
la prórroga del Presupuesto por 
parte del gobierno de Javier Milei 
es visto con preocupación desde 
las universidades públicas tras 
un año de intensa lucha frente al 
desfinanciamiento que impuso la 
gestión libertaria.

“Los trabajadores universi-
tarios estamos cincuenta puntos 
por debajo de la paritaria contra la 
inflación del 2024 así que todas las 
expectativas están puestas para 
febrero-marzo”, afirmó el titular 
del Consejo Interuniversitario 
Nacional (CIN), Víctor Moriñigo, 
en diálogo con Canal 10.

El rector de la Universidad 
Nacional de San Luis señaló que 
la conflictividad puede retornar 
a las casas de altos estudios si no 
hay una recomposición de los 
perdidos el año anterior. Cabe 
recordar que las proyecciones 

de las autoridades nacionales 
contemplan un presupuesto 
universitario de cerca de cuatro 
billones de pesos frente a un 
pedido de los rectores de siete 
billones de pesos.

El otro dato a tener en cuenta 
tiene que ver qué 2025 será un año 
electoral por lo que las discusio-
nes legislativas estarán a la orden 
del día ya que el gobierno nacional 
se juega un “all-in” en aumentar su 
presencia parlamentaria, es decir 
que en caso de lograr su objetivo 
se vería con menos posibilidades 
la aprobación de una nueva ley 
de financiamiento para las uni-
versidades.

Del lado de la oposición ten-
drán la tarea de un reagrupa-
miento que genere una mayoría 
interesante para un gran sector 
del país que no se siente identifi-
cado con las políticas libertarias. 
Sector de la sociedad más de cen-
tro para la izquierda que hoy por 
hoy se encuentra “huérfano” de 
referentes y desde la Universidad 
pueden surgir grandes referentes 
en este sentido. El 2025 recién 
empieza.

Con Milei, las universidades 
perdieron 30% 
del presupuesto y 
23% los salarios
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Enroque corto Río Cuarto
Por Gabriel Marclé

¿Milei reconoce a Río Cuarto?
En una charla con el periodista, el di-

rigente radical de la ciudad despotricaba 
contra la agenda del presidente Javier 
Milei en la región.

Dirigente Radical: ¿Escuchó a la 
gente de la Rural pidiendo que Milei les 
elimine las retenciones? Si el campo se 
enoja, a ver si el presidente escucha. 
Aunque no creo…

Periodista: ¡Ah! Están a full con ser 
opositores de La Libertad Avanza (risas).

D.R: No todos. Pero a esto lo tenemos 
que hacer notar. Milei no debe saber ni 
siquiera dónde está Río Cuarto, pero en 
estos meses le van a venir a decir al vecino 
que el presidente los tiene en cuenta. No 
conoce nada de la ciudad, de la región, 
de su gente y de su industria, pero de al-
guna manera la gente sigue engatusada 
con él. Nos vamos a tener que encargar 
de demostrarles lo que verdaderamente 
está pasando.

P: ¿Cómo?
D.R: No hace falta tanto. Es mostrar 

que hoy no tienen ninguna forma de 
hacerse escuchar cuando tengan algún 
reclamo o pedido al Gobierno nacional. 
Abandonaron el territorio, abandonaron 
las rutas, abandonaron todo menos la 
casta que tanto aborrecían.

P: Lo escucho y siento que usted po-
dría pasar por llaryorista (risas).

D.R: Es en lo único que podemos co-
incidir, en que el abandono del Gobierno 
nacional nos afecta a todos los cordobe-
ses. Pero no vamos a caer en la trampa y 
también vamos a esforzarnos en mostrar 
por qué el gobernador tampoco hace las 
cosas bien con los fondos que tiene. Te-
nemos que pelear con la verdad.

Construcción de poder

E
l breve comentario del dirigente 
peronista captaba la atención del 
periodista.

Dirigente: Parece que está quedando 
clarito cómo es la política. No se hace 
construye yendo a entregar un subsidio, 
un FOCOM, una obra. 

Periodista: ¿A qué se refiere? ¿O a 
quién?

D: Usted sabe. Tuvimos a un funciona-
rio provincial de la ciudad demostrando 
que a veces hace falta más que eso. La 
construcción política es estar viajando 
constantemente, dónde se necesite, 
cuándo se lo necesite y todos los días, 
aunque te maten a trompadas. Poner el 
pecho todos los días. 

P: Veo por dónde va.
D: Habrá que recuperarse de esto. 

Noto que hace tiempo la región está 
atravesando una situación muy frágil en 
cuanto a liderazgo. Hay que recuperarse.

P: ¿Me está sugiriendo algo?
D: Río Cuarto tiene que recuperar la 

centralidad. Solo eso…

Javier Milei

“Héroes” de la Guardia

E
l informante del Ejecutivo munici-
pal comentaba sobre una serie de 
situaciones que involucraron a la 

Guardia Local.
Informante: Hace unos días había 

operaciones contra la Guardia Local 
por ese agente de Seguridad Ciudadana 
que se quedó dormido en el móvil, pero 
la realidad se encarga de poner las cosas 
en su lugar. La Guardia no para de dar 
buenas noticias. Son héroes.

Periodista: ¿Lo dice por algo pun-
tual?

I: No sé si le llegó que agentes in-
tervinieron en el caso de una persona 

que intentaba quitarse la vida. Fueron 
y contactaron a la Policía para evitarlo. 
Más tarde, otro agente impidió que unos 
delincuentes robaran un aire acondi-
cionado cerca del Andino. La verdad se 
nota la presencia de la Guardia y está 
cumpliendo exactamente con lo que 
se buscó cuando se tomó la decisión de 
hacerse cargo de la fuerza pese a su alto 
costo. La verdad, lo vale.

P: Entonces, ¿por qué escuché algu-
nos oficialistas diciendo que Provincia 
debería dar una mano más?

I: Toda ayuda sirve. Es lo que dice la 
Policía de la Provincia cuando un agen-
te de la Guardia les da una mano. Ojalá 
apliquen la misma lógica (risas).
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ALFIL     RIO CUARTO
De Rivas aplica “regla de tres” en 
su equipo: se prepara para el 1F

ver con la cercanía del proce elec-
toral de este año. De Rivas podría 
comenzar el año transmitiendo 
con certeza que será “él hombre” 
de Llaryora en Río Cuarto.

¿Cambios de gabinete?
El 2024 terminó con rumores 

acerca de cambios en el equipo 
del Ejecutivo municipal y la po-
sible salida de un integrante del 
bloque oficialista en el Concejo 
Deliberante. Primero se habló de 
un funcionario que podía emigrar 
a otro rol -posiblemente provin-
cial- y también de la aparición de 
un dirigente extrapartidario para 
ocupar algún cargo dentro del 
Gobierno. Otro de los comenta-
rios que rodearon al Mójica tenía 
que ver con la evaluación de per-
formances dentro del gabinete, 
con devoluciones del intendente 
que podían terminar en algu-
nas modificaciones dentro del 
equipo. 

Sin embargo, lo más escucha-
do responde al deseo del inten-
dente De Rivas por sumar nuevas 
áreas específicas para nutrir la 
agenda de gestión y enfocarse 
en problemáticas puntuales. En 
ese sentido, se mencionó que la 
concejal Paula Dalmasso había 
pedido ceder su banca en el Con-
cejo y estaba siendo sondeada 
para encontrar un nuevo rol 
dentro de la estructura oficialista, 
quizá al frente de un área dedicada 
específica para adicciones y salud 
mental. 

Pese al ruido, desde el Go-
bierno aseguran que no hay nada 
concreto sobre posibles cambios 
de gabinete y que el intendente 
no ha dado a conocer cuál es su 
plan para el equipo municipal del 
2025. Si bien descartan salidas o 
incorporaciones en el corto plazo, 
algunas de las versiones antes 
mencionadas han tomado fuerza 
con el paso de los días. En ese 
sentido, en el Ejecutivo aclaran 
que, aunque no hay nada definido, 
eso no quita que se puedan tomar 
decisiones fuertes ni bien arran-
que el mes de febrero. “Alguna 
sorpresa saldrá”, señalaba un 
dirigente oficialista.

El intendente 
pidió no sacar 
el pie del acele-
rador y seguir el 
trabajo en va-
caciones: pidió 
que cada fun-
cionario cumpla 
tres actividades 
por día. Mes 
preparatorio 
para la apertu-
ra de sesiones 
del 1° de febrero: 
menos números, 
más política.

(Viene de Tapa)
De Rivas aplicó lo que al-

gunos llaman “la regla de tres”. 
Poco tiene que ver con el recurso 
matemático, ya que responde a 
los logros esperados por el inten-
dente: le pidió a cada funcionario 
que cumplan con tres actividades 
al día. “Y lo venimos cumpliendo 
a rajatabla”, le comentó a Alfil un 
funcionario del Ejecutivo, seña-
lando que en el Palacio de Mójica 
“se trabaja como en cualquier mes 
del año”.

La actividad por estos días 
es intensa, pero todavía parece 
lejos de las roscas políticas que 

se activarán más adelante. En ese 
sentido, desde el Gobierno seña-
lan que el intendente se maneja 
con tranquilidad y no apura anun-
cios, pero sostienen que el plan 
de gestión tiene algunos lanza-
mientos que harán ruido. Según se 
comenta, estos se daría a conocer 
el 1° de febrero, cuando De Rivas 
este frente al Concejo Deliberante 
para inaugurar un nuevo periodo 
de sesiones ordinarias.

Ese 1F será de suma impor-
tancia para De Rivas, teniendo 
a su cargo el balance de sus pri-
meros siete meses de gestión y 
la presentación del programa de 

Gobierno 2025. “El informe ya 
está preparado”, aseguran sobre 
la apertura de sesiones. Es que 
cada acción del Ejecutivo está 
siendo registrada casi en tiempo 
real dentro del esquema que co-
ordina la Secretaría de Gestión y 
Participación Ciudadana. He allí 
la importancia de mantenerse ac-
tivos durante enero para registrar 
cada acción y que forme parte del 
informe del 1F.

Más allá de las cifras, De Rivas 
ya dejó en claro que se concen-
trará en lo político. “No quiere 
contar cuántas cuadras de pa-
vimento se hicieron o cuántas 

luces se colocaron. Quiere darle 
contenido político a cada cues-
tión”, señalaron desde el interior 
del Ejecutivo sobre lo que apun-
ta a ser una evolución en el rol 
político del jefe municipal, algo 
que parecería tener mucho que 
ver con la salida de Juan Manuel 
Llamosas del tablero regional 
-designado por Martín Llaryora 
en la vicepresidencia del Banco 
de Córdoba.

En ese sentido, el discurso in-
augural del 2025 en el Legislativo 
dará señales respecto al trabajo 
junto a Provincia, algo que tras-
cenderá a la gestión y tendrá que 

Guillermo De Rivas

Provincia y General Cabrera firmaron un 
convenio para fortalecer la educación técnica

E
n un hito para la educación de la localidad del depar-
tamento Juárez Celman, el Ministerio de Educación 
de la Provincia de Córdoba y la Municipalidad de 

General Cabrera, representados por el ministro Horacio 
Ferreyra y el intendente Guillermo Cavigliasso, firmaron 
un convenio destinado a fortalecer la formación técnica 
y profesional en la ciudad.

Este acuerdo permitirá ampliar la oferta educativa del 
Instituto Superior Politécnico, promoviendo una edu-
cación vinculada a las demandas del sector productivo y 
facilitando la inserción laboral de los estudiantes.

El convenio contempla acciones conjuntas como 

la certificación de trayectos formativos, el impulso de 
prácticas profesionalizantes en empresas e instituciones 
y el desarrollo de capacitaciones orientadas al mercado 
laboral. Asimismo, establece la cooperación entre el 
municipio y la Dirección General de Educación Técnica 
y Formación Profesional para garantizar una mejora 
continua en los programas educativos.

“Este convenio reafirma nuestro compromiso con 
la educación como herramienta transformadora. Como 
sostenemos con el gobernador Martín LLaryora, trabaja-
mos para que más cordobeses accedan a una formación 
superior de calidad que fortalezca sus oportunidades y 

contribuya al desarrollo de sus comunidades. La UPC y los 
Institutos superiores de Educación Técnica Profesional 
están potenciando en la provincia el acceso a la educación 
superior”, señaló Horacio Ferreyra.

“Estamos convencidos de que la educación es la base 
del desarrollo en General Cabrera. Este acuerdo con el 
Ministerio de Educación nos permite llevar más oferta 
educativa a nuestra ciudad y ofrecer a los vecinos la 
posibilidad de capacitarse y crecer aquí mismo,” destacó 
Guillermo Cavigliasso. En el acto, también estuvo pre-
sente Guillermo Haller, Director del Instituto Politécnico 
Córdoba.
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Por Víctor Ramés
cordobers@gmail.com

¡Voilá, el “Payo” Roqué! 
(Segunda Parte)

Emergente de su época, hombre que supo 
vivir y dejar su marca en ambientes de Buenos 
Aires, y también, de forma más relativa, en Pa-
rís, con un anecdotario que acaso dejó huellas 
en la ciudad luz, el “Payo” Roqué contó para su 
fama con la ayuda de la prensa y el beneplácito 
del círculo en el que se movía. El semanario 
Caras y Caretas contribuyó a mantener los 
ribetes de su figura, a la vez que se hacía eco 
del aura de personaje. Aquí concluimos la 
cita de la nota de 1903, en uno de sus regresos 
de París a Buenos Aires. En la redacción de la 
revista dominical porteña, el “Payo” contaba 
lo que sus interlocutores querían oír sobre él. 
Sostenía su propia leyenda. 

Está hablando de su vida y de sus impre-
siones en la capital francesa, adonde viajó 

cuando ya del gobierno de Juárez Celman 
-su mentor- solo quedaban malos recuerdos. 
Retomamos la cita:

“Y qué vida! Me recorrí Europa en todos 
sentidos acompañado de condes y duques. 
Allá todo se vuelve condes y duques. 

Yo al principio les tenía cierto temor, pero 
me hice á todo en cuanto me enteré que todo 
el mundo es algo noble en París y las demás 
naciones. El viaje, los viajes que fueron es-
pléndidos, me costaron muy poco. Bueno.... 
no tenía un cobre. Lo que si tuve un barón 
de attaché. Todos los condes y duques y los 
mismos marqueses, tienen de attachés a no-
bles barones. Y como yo era duque desde que 
en una recepción la dueña de casa inscribió 
mi nombre como duque, porque todos eran 
duques, tuve mis attachés también, de sangre 
azul, es claro. Y lo que ignoran es que tengo 
novia. Sí, señores, una novia rica Me casaré... 
y habrá plata para todos. Ya lo sabrán.

En París, el «todo París» sabía inmedia-

Caras y Caretas 
cordobesas
A partir de la entrevista publicada por el semanario de nuestra 
referencia, y otras fuentes, se pueden seguir conociendo las face-
tas del “Payo”, un personaje cordobés en Buenos Aires y en París, 
rodeado de anécdotas y leyendas. 

tamente cuando yo andaba con plata. Habrá 
plata, ya lo creo. Y tendré mi nombre en los 
hospitales. Y además tendré mi chateau. Ya 
lo tengo, porque siendo de mi novia es como 
si fuera mío. Está cerca de Fontainebleau. He 
pasado en él días deliciosos. Visité otros cas-
tillos. Estuve en el de Carlos V en Fuenterrabia. 
De allí arranqué esa cerradura a falta de cosa 
de más valor. Se la regalo, a Caras y Caretas. 
Les juro que es auténtica. 

—¿Como el ducado? 
—Cómo será auténtico el ducado. Ahora 

me dedico a la enseñanza y a la diplomacia. 
A todos estos neófitos que van de aquí, los 
encarrilo.

Les muestro lo que es digno de aprenderse 
inmediatamente: dónde se vive barato, dónde 
se come ídem, cuál es el sastre mejor, cuál es 
la última moda. Les digo este sastre cobra 
tanto, aquel cuánto, el otro no cobra. No ten-
go acreedores. No quise hacer acreedores. 
Sólo tengo un sastre que no cobra. También 
me dedico a la diplomacia. Quiero decir, me 
dedicaré. Pienso que la república obtendría 
grandes ventajas nombrándome su repre-
sentante en Norte América. Yo conozco a 
los hombres, sé cuáles son sus flaquezas y 
además estoy aprendiendo el idioma. Ya tengo 
una gramática inglesa. En general, todos los 
que mandan de aquí a Inglaterra o Norte Amé-
rica no saben hablar inglés. Insistan en esto de 
que me manden a Norte América. Sería muy 
ventajoso para el país y yo haría el sacrificio. 
Tengo aptitudes para todo. Últimamente 
casi me hago guardia palatino. Ya estaba 
comprometido con un sobrino de Svampa y 
si éste llega a salir Papa, el payo Roque a estas 
horas estaría en el Vaticano. La erré por poco 
les prevengo ¡eh! como muchos erran la del 
millón: por dos o tres puntos solamente. Pero 
también si se hace, me llevo a una porción de 
amigos de «la indiada» conmigo. Hubiera 
sido cosa divertida si llegamos a conseguir 
que el Papa se hiciera «indio» como yo y mis 
compañeros. Bueno... ya les he dicho bastante. 
Ustedes se van a trabajar y yo también me voy 
a arreglar mis equipajes, porque dentro de 
pocos días me marcho; La grande chienne, 
si me marcho! 

Y con una reverencia de última moda nos 
dijo y le dijimos adiós.” 

MOLÉCULA.

Acumular epítetos, etiquetas, atributos 
referidos al “Payo” Roqué, como se ha hecho 
en estas notas, con el fin de contrastar las 
diversas facetas de su figura, puede servir 
como táctica en su caso, que ha sido puesta en 
práctica por otros comentaristas al referirse a 
sus andanzas. Da buena muestra de esto Ra-
fael Cippolini en un estudio sobre Patafísica 
donde recrea el vínculo entre el Payo Roque 
y el dramaturgo y patafísico Alfred Jarry. Allí 
adjetiva al Payo con vocablos del francés y 
otros idiomas, de la siguiente manera: 

“Monsieur Roqué, incroyable. Boulevar-
dier, homme à femmes, muscardín, cajetilla, 
bon vivant, pisaverde, muguet, muscadin, 
currutaco, fashionable, picaflor, pitucón, 
macaroni, jaranero e incluso roué (apelativo 
que, bajo la regencia del duque de Orleáns, 
señalaba a aquellos que, por su libertinaje, 
eran considerados dignos de ese horripilante 
instrumento de tortura conocido como la 
rueda) fueron tan sólo algunos de los adjetivos 
con que fue ininterrumpida-

mente bautizado don Benjamín Roqué, 
mediterráneo cordobés, pariente del presi-
dente Miguel Juárez Celman.”

Dentro del mismo esquema se inscribe la 
acumulación de virtudes del “Payo” enuncia-
das por Carlos de Soussens, culto poeta suizo 
que se sumó a la bohemia porteña en los años 
ochenta del siglo diecinueve y fue su amigo: 
“Roqué, sin haber estudiado nada, lo sabe 
todo, cuasi por intuición divina: latín, griego, 
francés, inglés, genovés y alemán; filosofía, 
sociología y teología; historia y geografía; ma-
temáticas, física, química, botánica, zoología 
y astronomía.”

Hay que decir que otro “blasón” que 
llevaba el Payo en Buenos Aires era el ha-
ber sido “condecorado por la Orden de la 
Manga”, según un autor, y en un verso otro 
autor le dedicó la siguiente rima: “Del Payo 
Roqué diré / que escucharlo es una ganga. 
/¿Qué a usted le tiró la manga?/ ¿Y qué?/ 
¿Acaso no paga usted/ más por cualquier 
mojiganga?”,  según el citado ensayo de 
Cippolini.

De esa provisión de títulos ganados en 
la calle da buena fue la batería de anécdotas 
que dejó este cordobés de familia “bien” y 
sus tintes de leyenda. Ahondaremos más 
en sus andanzas. 

Algunas fotografías publicadas en "Caras y Caretas", 1903. 


